

Resguardo de Humedales por las comunidades del Municipio Rangel en las zonas altas (Páramos), Mérida – Venezuela

Diana J. Castillo Parra¹

¹Coordinadora de Proyecto de la Asociación de Coordinadores de Ambiente
Municipio Rangel, Mérida – Venezuela

Hoy en día como fruto del trabajo de 4 años la Asociación de Coordinadores de Ambiente del Municipio Rangel (A.C.A.R.) se muestra como una institución en capacidad de medir los logros alcanzados producto de la interacción con las comunidades que representa y en función de los objetivos originalmente planteados al momento de su creación. De esta manera se puede expresar que para el presente momento se cuenta con una institución plenamente arraigada en el sentir del conglomerado social que habita en el Municipio Rangel del Estado Mérida, Venezuela.

El trabajo hasta ahora realizado por la organización, ha estado estrechamente vinculado a la incorporación de la comunidad organizada (comités de riego) a la conservación y resguardo de las nacientes de los numerosos afluentes hídricos que conforman la red hidrológica de la cuenca alta del Río Chama, a través de la exclusión de humedales en las zonas altas mediante el cercado de las mismas a fin de impedir el acceso de ganado, que con su pisoteo, venía degradándolas de forma continua. Este arduo trabajo ha servido para que las comunidades del municipio sean ejecutoras de estos proyectos de protección ambiental, al tiempo que las jornadas de trabajo han permitido a los gestores de la ACAR la promoción de la necesidad de crear una cultura ambiental cónsona con las nuevas realidades que se manejan a nivel tanto de la comunidad nacional como la internacional en materia de protección ambiental. De esta manera se ha ido acrecentando la participación del común de la ciudadanía en la temática y ha dado pie para el fortalecimiento de la cultura ambiental en un municipio que hasta hace pocos años adolecía de consideraciones de este tipo en el manejo del ambiente.

Todo ello ha llevado a la generación de una matriz de opinión favorable a favor del trabajo comunitario y ha permitido que la comunidad tenga una fuerte perspectiva y capacidad de opinión en lo referente a su participación en la formulación y ejecución de diferentes proyectos que permiten avanzar en la consolidación de un desarrollo alternativo que propicie una mayor calidad de vida al conglomerado humano que habita este municipio.